

EL PACIFICO

Diario de intereses generales.

Editor y Redactor—HECTOR GUEVARA SANTOS

Año XVIII

PUNTARENAS, COSTA RICA MARTES 18 DE AGOSTO DE 1914

Nº 2,405

A propósito de la guerra europea

Saquemos algo útil de esa inmensa calamidad que azota a Europa en estos momentos; vulgaricemos los conocimientos de Geografía y de Historia para romper el velo negro de la ignorancia que se opone a que todos veamos claramente nuestra situación en el tiempo y en el espacio. Muchos hablarán que no se explican esa guerra y menos que estén al tanto de los antecedentes. Recordemos que la guerra comenzó con un rompimiento entre Servia y el Imperio Austro-Húngaro.

Por qué?
Por el asesinato del Archiduque Francisco Fernando y su esposa. Un estudiante servio esgrimió la mano criminal contra los nobles personajes de la Austria-Hungría, que acabamos de citar. Eso, naturalmente, indignó al viejo Emperador Francisco José, que ha apurado todos los dolores, todas las amarguras de la vida. El Kaiser también sintió, como la mayor parte del mundo, la justa indignación del cobarde asesinato contra indefensos personajes. Parece que este sangriento acontecimiento no fue obra solo de un imbécil, de un loco, de un criminal, sino la obra nefasta de una sociedad con raíces profundas en el pequeño reino de los Karajorgevicch. Ahí se refugiaron los cómplices principales del sangriento drama. Austria, como

era natural, tenía que demandar el castigo justo de esos malhechores. Eso dio origen a la explosión de guerra. Servia se negó a acceder a las exigencias del gobierno austriaco.

Entran, por su puesto, en acción, la inmensa rivalidad de Austria y Rusia por el influjo de esta en la política de Servia. Tras esta rivalidad se esconde la de Alemania y Francia, por el recuerdo de Sedán. Y por capricho más y por capricho menos, la hoguera arde en los campos del viejo mundo, con mengua de nuestra cacareada civilización.

Cuáles serán los resultados de esta guerra? Esa es obra de mentes superiores. Perderá su independencia el Reino de Servia, cuyos dominios amenaza con una invasión poderosa el Imperio Austro-Húngaro, según los últimos cables?

Servia tiene 2.922.000 habitantes esparcidos en 48.304 kilómetros cuadrados y su capital es Belgrado (ciudad Blanca) que tiene 36.000 almas, sita en la afluencia del Danubio y el río Save. Los bosques de Servia son tan sombríos y frondosos, explica Reclus, que un proverbio dice: "Si yo fuera lobo, querría vivir en Servia." En ellos abundan los cerdos,—agrega el mismo autor.

Buen corazón

En amable tarjeta recibimos aviso de Lalita Grillo, hija de nuestro amigo don Manuel, que están a la orden cinco colones para la suscripción en favor de la familia Gutiérrez en desgracia en Nicaragua.

Suscripción

para repatriar a Cesárea Gutiérrez, su hijo, un hermano y hermana Teodula Gutiérrez, quienes actualmente residen en Diriamba, Nicaragua, en mala situación pecuniaria:

Sociedad de Instrucción y Recreo de Puntarenas.....	10-00
Antonio Alvarez H.....	5 00
Clímaco Pérez.....	2-00
X X.....	1-00
Fernando Aguilar.....	1-00
Lalita Grillo.....	5 00

GEO S. R. CORNICK

Compro toda clase de maderas pagando mejores precios de plaza
Apartado 54—Oficina 200 varas del muellecito de la Y griega Ag. 6

El doctor Alberto López Escobar

ofrece al público sus servicios profesionales de Médico y Cirujano. Cuenta con una oficina bien montada y con un arsenal quirúrgico completo.
Horas de oficina: de 8 a 11 a. m. y de 2 a 5 p. m.
Visitas a cualquier hora del día o de la noche.—PRECIOS MÓDICOS. Ag. 11

Cartas para "El Pacifico"

Amigo de mi estimación:

Entre otros, hay adagio vulgar, muy gráfico, como por lo general lo son los que nacen en la multitud que filosofa acerca de la realidad de la vida, porque si hay alguien que sepa recoger verdades y expresarlas, es el pueblo de la llanura, el manso pueblo que trabaja y que suda y que... piensa, sí señor, y que piensa mucho y muy hondo a pesar de lo que se digan ciertos mentores que han llegado a creerse dueños de la suprema sabiduría. Dice el adagio a que me vengo refiriendo, que "la cabra tira al monte". Un caballero colombiano, muy chispeante en su conversación, expresaba la misma idea en términos de mayor graficismo, si cabe; sírvase mi amigo disimular que, en fuerza de la fidelidad, yo respete la fórmula al presentársela tal y como la escuché; así: "al chanchito con lo que lo crían".

Esto se me ocurre referirlo, mi amigo, a propósito de la glorieta literaria "oposicionista" que nos ha "remaneado" por acá en plena capital.

Ha leído usted el periódico que los difuntos civilistas hacen aparecer todavía, como un fantasma, para asombro de los mortales, y que pomposamente hacen denominar con toda la ironía de que ellos son capaces, "La Opinión"?

¿Qué dice usted de tanta belleza, mi amigo?

Ya me parece oírlo contestar, con una sonrisa maléfica en los labios: "aplique usted el adagio en cualquiera de sus modismos". Y luego continúa: "yo conozco a estos viejos y empedernidos defensores de la vieja y solapada y cobarde tiranía que se entonizó en una hora gracias a las complacencias de un suegro impudico; estos tales no se acostumbran ni pueden acostumbrarse a la vida de libertad a que los han sjetado los republicanos; ellos no se resignan a que no exista la mordaza y el grillo y el calabozo y dele que dele en su empeño, todos sus esfuerzos se encaminan a que volvamos a "su época", a la época aquella en que, sin decir agua va, mandaban cuatro machetones y los lanzaban sobre una imprenta, sobre el dueño de ella y sobre quien quiera que osara usar de esa conquista de la civilización para transmitir el pensamiento. Para escribir en aquel entonces era preciso, como medida previa, echarse el alma a la espalda. Y aun para hablar no más. Así era en San José. Y en Liberia peor, puede preguntárselo al director de "La Opinión", quien le sabrá decir quiénes y cómo eran los rupertos, unos hombres a cuyo recuerdo tiembla el misterio en toda la provincia guanacasteca. Es natural que cualquiera de ellos le vaya a decir a usted que no ha habido ni habrá en este mundo ni en el que está por venir gobierno igual al que ellos hicieron. Yo también lo creo; porque no volveré el palo ni el grillo ni el calabozo a ser quienes contesten los artículos que se escriban en los periódicos. Y eso no lo pueden aceptar los "oposicionistas" de hoy. Ni nos lo perdonan a nosotros. Por eso todo lo critican y lo encuentran malo. Aplíqueles el adagio que usted guste de los dos que me ha citado. Ellos pretenden violentar, y se han figurado que es muy sencillo obtenerlo por ser jóvenes quienes hoy dirigen los destinos del país, el ánimo de esos jó-

venes, para ver si logran empujarlos hacia el surco viejo de las violaciones, que es el que ellos transitaron y conocen. ¡Ah, pero no lo conseguirán; como lo oye, no lo conseguirán! Así los haga reventar la vilis que los está ahogando. Así os consuma el fuego de su despecho. Ya tendrán que resignarse a vivir como hombres libres. Y a perder la esperanza de hacerse célebres por el camino de un martirologio que han buscado ahora y que no encontrarán. ¡Víctimas de la tiranía! No las volverá a haber en Costa Rica, y mire usted que ahora sería tiempo, con las facultades que el Congreso le ha concedido al Ejecutivo...; y sin embargo, esas ansias de popularidad se quedarán "navegando en el piélago inmenso del vacío", o como dijo el otro..."

—No continúe usted, don Héctor, estoy más que convencido de que usted domina admirablemente la materia y de que se ha hecho cargo perfectamente de la psicología de estos caballeros "oposicionistas" de hoy, a quienes yo concedo, permítame usted que se los conceda, que son muy valientes en sus campañas contra un gobierno que no los toma en cuenta, y si digo que son muy valientes es porque todavía se atreven a escribir en Costa Rica y para Costa Rica, en donde todos los conocemos como usted. Es bueno, con todo, empeñarse en un trabajo de mucho provecho para la salud pública; es el de hacer que el mayor número lea los artículos de los consabidos "oposicionistas", haciendo saber, para que nadie lo olvide, que son "civilistas". Así todo queda explicado como usted me lo ha sabido explicar a mí.

Y a propósito, dígame, es verdad o es fábula que en esa hay un periódico o cosa que lo parece, civilista él, escrito por los empleados municipales y ayudado por el Municipio idra con ciertas granjeías? Le respondo que nada sería más curioso que eso. Fenómeno y mérito. El Anticristo. El mismísimo Nietzsche quedaría confundido ante tanta maravilla. ¿Que por qué? Hombre, por la guerra europea, por lo de la crisis que estamos soportando, por el espíritu de economía que por todas partes domina, etc., etc. Y conste que no le cito ningún motivo político, que yo sé ni entiendo la ola de ustedes a la hora de ahora. Y conste que no creo en el rumor que más me parece copioso y de la peor mala fe. Un simple deseo de mortificar a algún cristiano. O a algunos.

Después de todo, el que venga atrás que arree, como se han dicho todos nuestros gobiernos, inclusive el de don Ricardo, que sin agravio para nadie y diciendo la verdad, nos dejó en las "latas," y cuente usted con que hubo plática en aquellos días, ¡uff!, hasta para tirar para afuera por la ventana. Es y no otro es el temperamento humano "tico;" jamás nos acordamos de mañana, ni nos detenemos a pensar en las dificultades en que nos vamos a encontrar. Menos aún si nosotros no vamos a ser quienes resuelvan el problema futuro. Allá los que sigan... y así las cosas la vida corre por entre rieles, suave, dulce, muellemente. La economía se hizo para los avaros y para los tontos. ¡Y como en cada uno de nosotros hay escondido un genio!

Hasta la vista, mi amigo.

KOKORO

San José, 16 de agosto.

NAPOLEON SOTO J.

GRAN ALMACEN DE ABARROTES Y MERCADERIAS EN GENERAL

Ventas solo al por mayor - - - - - Libres de descuentos en ventas al contado
Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías

Historiando

"En nuestra vecina del Norte, en el puerto de Corinto hay cinco fragatas de guerra, americanas?"

No es de alarmarnos por esta noticia, ni mucho menos que nos exponamos a "secarnos el cerebro a fuerza de pensar" queriéndonle hallar la razón a tamaña sinrazón. Hagamos un poquito de historia y recordemos que los días 12, 13 y 14 de agosto del año antepasado el gobierno actual del esclavista Adolfo Díaz estuvo a punto de desaparecer barrido por las ametralladoras liberales y enloquecido por el estruendo formidable de la artillería zeledeónica.

Natural es que en estos momentos en que agoniza la patria de nuestros bravos hermanos, tanto más soberbios cuanto más apercollados se mueva a llamar a sus "amos" y "sostenedores" porque la fecha 13 lo hace temblar, porque la conciencia iscaríotica lo obliga a delirar y porque la mancha imborrable del parricidio que ennegrece su alma (si la tiene) lo pone en zozobra continua, presentándole su imaginación inquieta la figura gloriosa del General Zeledón como lanzando su protesta a los cuatro vientos, a cuya sola percepción tiembla de espanto el desigual traidor.

Esta y no otra es la causa de que "en el puerto de Corinto se hallen cinco buques de guerra yanques, cuya misión será la de resguardar el orden y mantener la paz interna".

ESPARTACO

HOTEL ALVARADO

Este tan conocido establecimiento, situado a docientas varas de los baños Municipales hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias: LAS ALVARADO



Es mala economía comprar una emulsión, imitación ó preparación parecida, solo porque es más barata que la Emulsión de Scott

[de Aceite puro de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos]

El cuidado de la Salud no admite experimentos con medicinas inferiores. Exíjase siempre la EMULSION de SCOTT

Sociedad de temperancia

En el salón de la escuela de niñas fué inaugurada el domingo a las dos de la tarde la Sociedad de Temperancia fundada por los entusiastas alumnos de la escuela de adultos. Los socios fundadores pasan de cincuenta.

Ofrecemos las columnas de "El Pacifico" para la publicación de los trabajos de dicha Sociedad.

De Villarreal

Por su situación topográfica parece que el Villarreal debiera estar en el oscuro característico de los rincones; pero no es así, es un pueblo que tiene alma, que se mueve, que progresa. Tiene una plaza hermo-

sa donde se levanta vigilante el templo sagrado de la enseñanza, la escuela; dos establecimientos de comercio bastante surtidos que protejan lo necesario a los consumidores del barrio; un telégrafo en perspectiva y para corregir el vicio en breve se levantara la cárcel.

Y es más, como el pueblo es laborioso, los comerciantes siempre entusiastas han querido hacer fiestas para que se diviertan y con ese objeto se preparan unas con mucha animación para los días 30 y 31 de agosto, las que resultarán espléndidas porque los preparativos que se hacen son muchos.

Parece mentira lo que vale ciertos hombres en los pueblos: el Villarreal si no fuera por la actividad de nuestro amigo Isaías Villarreal al cual le debemos todo lo bueno que hay en este pueblo, estaría en la mayor oscuridad.

Adelante, amigo Villarreal, que así es que se conquista nombre en nuestra sociedad.

Corresponsal

Sueltos de crónica

Saludo

De paso para la ciudad blanca se encuentra en esta ciudad el Lic. Francisco Faerron y su simpática hija Olga. Que tengan un feliz viaje.

Para

San José salieron en tren de ayer don Cano Aguilar y dos de sus hijas, después de una ligera temporada en este puerto.

Concierto

El concierto del domingo por la noche estuvo muy concurrido. Felicitamos al maestro Ríos.

Las vistas

cinematográficas exhibidas el domingo por el Circo Lezama, gustaron mucho, siendo muy aplaudidas y del agrado general. Continuando con esas exhibiciones, sí auguramos éxito completo para la Empresa Lezama Hermanos.

UNITED FRUIT COMPANY

Los lujosos y enombreados vapores PASTOR'S TENADORE y LA LAMAR S, legan todos los domingos en la mañana y salen por New York, vía Colón los martes a las 4 p m Servicio de resturant "A la carte." Servicio de pasajeros y carga por New York También ll van cargo por Europa, vía New York

Elders & Fyffes Limited

Servicio directo de vapores entre Limón, Costa Rica y Bristol, Inglaterra.

SUJETO A CAMBIO SIN PREVIO AVISO

El servicio de vapores entre Puerto Limón y Bristol se hará con los vapores "Bayano", "Chagres", "Changuinola", "Patia", "Patuga", "Aracataca", "Manzanarez", "Barranca" y "Chirripó", haciendo la travesía en 17 días, saliendo de Limón a medio día los viernes de cada semana, con escala en Colón, viaje de por medio.

A las personas que tomen cuatro o más pasajes enteros se les concederá una rebaja de 10 por ciento.

Todo pasajero deberá proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del lugar donde reside.

Para mas informes dirigirse a las Oficinas de la United Fruit Company en San José o Limón, o a los Sub Agentes Sasso & Pirie Sucesores, en San José.

W. E. MULLINS.—Administrador General.

REALIZACION

Solamente por quince días!

TIENDA DE NOVEDADES

VICTOR CESPEDES Y Co.

Especialidad en corsets, bordados, encajes, panas, terciopelos, perfumería, joyería y calzado fino para niños.

El día 30 de abril fué señalado para devolver el importe íntegro de sus compras al contado.

No olvidar que por cada 25 tiquetes de compras al contado damos 50 céntimos en lotería para el próximo sorteo

Mayo 23 PRECIOS FIJOS

LA EUREKA

Cantina, refresquería y tostelería, la mejor atendida del puerto

Grande y magnífica existencia de vinos selectos, especialmente el de la famosa casa española A. R. Valespino y Hño.

LA EUREKA cuenta con la mejor calidad de hielo que se fabrica en el puerto. Buscad sus famosos "Coctails Eureka!"

Julio 32

EL PORVENIR

RAUL JIMENEZ & Co

O. — O. — O.

Tienda de novedades — Frente al Mercado

Especialidad en adornos de toda clase.

Acaba de legar un bonito surtido de zarzas de todas clases y precios Cintos y terciopelos todos colores y gamas — mires negros de superior calidad — driles — céros para camisas — último estilo — medias para niños — todos los números — medias para hombre desde 25 céntimos el par — combatas para cuba lero muy buen surtido — géneros para hábito — botones de fantasia — chole y chalinás de muy buenas calidades — Todo nuevo, bueno y barato — Buenas y bajas en compra al contado.

Ferretería

DE HECTOR ESQUIVEL.

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desee con referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc., etc.

Aviso a los aserradores y constructores

Tengo un lote de maderas que por no ser de calidad de exportación, vendo para ser aserradas, a precios muy convenientes para el comprador; son de muy buena calidad y tamaños para ser aserradas. También puedo ofrecer maderas aserradas en la forma que se me soliciten y en cualquiera cantidad, sean de cedro o de caoba. El lote arriba indicado es madera de cedro amargo. Los precios serán arreglados a solicitud, de acuerdo con la cantidad y clase de maderas solicitadas. — Para más pormenores, en mi oficina en esta ciudad.

Puntarenas, junio 27 de 1914.

S. Sarravia

Hotel AMBOS MUNDOS

El mejor situado y mejor atendido — Frente al Parque Victoria

Cantina interna Aseo y buen trato

Higiénicas habitaciones en los altos y bajos

Véase el MENU de los domingos

SERVICIO A LA CARTA

Damián Aragonés, Propietario